Artículo histórico

Doctor Julio Jané Jané, un guantanamero trascendental Doctor Julio Jané Jané, a transcendental man from Guantanamo

Cynthia Reyes Flores^{1*} https://orcid.org/0000-0003-3817-8632 Camila Mercedes Ruano Infante https://orcid.org/0009-0006-7883-7515 Isabel Aurora Infante Castro¹ https://orcid.org/0000-0002-1921-5795

¹Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo. Cuba.

RESUMEN

Introducción: La historia es una de las ramas más importantes del conocimiento humano, base fundamental de la cultura de todo profesional. La historia local permite conocer de dónde venimos y hacia dónde vamos.

Objetivo: Describir la historia de vida del Dr. Julio Jané Jané.

Métodos: Se realizó una búsqueda y revisión en idioma español. Se recopiló información de 2018 a 2023 en el buscador Google Académico, sitios web y fuentes bibliográficas impresas.

Desarrollo: Se abordaron aspectos relacionados con la vida y obra del Dr. Julio Jané, su comienzo en el área de la radioterapia, su amistad con Marie Curie y su contribución al progreso científico nacional e internacional.

Conclusiones: El Dr. Jané constituye una fuente eterna de valores éticos y revolucionarios. Difundir su vida y obra representa una muestra de gratitud a tan célebre personalidad.

Palabras clave: historia; investigación; médicos.

^{*}Autora para la correspondencia: revescynthia492@gmail.com



ABSTRACT

Introduction: History is one of the most important branches of human knowledge, the fundamental basis of the culture of every professional. Local history allows us to know where we come from and where we are going to.

Objective: To describe the life story of Dr. Julio Jané Jané.

Methods: A search and review was conducted in Spanish. Information from 2018 to 2023 was collected in the Google Scholar search engine, websites, and printed bibliographic sources.

Development: Aspects related to the life and work of Dr. Julio Jané Jané, his beginning in the area of radiotherapy, his friendship with Marie Curie and his contribution to national and international scientific progress were addressed.

Conclusions: Dr. Jané is an eternal source of ethical and revolutionary values. Publicizing his life and work is a sign of gratitude to such a famous personality.

Keywords: history; research; physicians.

Recibido: 01/11/2023

Aceptado: 04/11/2023

Introducción

La historia es una de las ramas más importantes del conocimiento humano, base fundamental de la cultura profesional y fuente imprescindible para la formación ideológica de los ciudadanos de cada país. La comunidad social precisa conocer su historia para amar sus raíces, comprender el presente y ayudar conscientemente a forjar el futuro de la humanidad. (1)

El perfeccionamiento de la divulgación y la enseñanza de la Historia de Cuba, en los empeños de fortificar la unidad nacional, y estimular la comprensión sobre la génesis y desarrollo de la nación, desde una perspectiva universal, regional y local, resulta de vital importancia para la conformación de un individuo capaz de identificarse con su cultura y sus valores. Al respecto, el líder de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz, expresó:



Estudiar la historia y estudiarla bien a fondo es quizás el instrumento más extraordinario de que dispongamos para transmitir valores, sentimientos patrióticos, sentimientos revolucionarios, sentimientos heroicos. Es arma al servicio de la cultura, al servicio de enseñar a pensar y a defender ideas, procesos imprescindibles en la preparación de las nuevas generaciones. (2)

Con respecto a la historia local, han pasado inadvertidos, por disímiles generaciones de cubanos, muchos médicos dedicados a la ciencia y la salud humana, pero también a las ideas políticas y revolucionarias. Tal es el caso del guantanamero Julio Jané Jané, quien consagró su vida al desarrollo de la radioterapia y al progreso de la innovación en su tierra natal. Por ello el presente trabajo tuvo como objetivo describir la historia de vida de este galeno.

Métodos

Se realizó una exhaustiva búsqueda y revisión en idioma español. Se recopiló información de los años 2018-2023 en el buscador Google Académico, sitios web y fuentes bibliográficas impresas.

Desarrollo

Julio Jané Jané nació el 22 de octubre de 1901 en la calle Calixto García No. 222 en Guantánamo. Comenzó sus estudios en la ciudad Condal de Cataluña, España, en una escuela privada que se reputaba como una de las mejores del país; pero ante el estallido de la Primera Guerra Mundial su madre decidió buscarlo y regresar con él a Guantánamo en 1915. (3) Lo matriculó en el colegio de los jesuitas de Santiago de Cuba, caracterizado por su disciplina, su rigoroso reglamento y los programas docentes. Julio Jané conoció allí a Regino Eladio Boti, Eduardo René Chibás Ribas, Eduardo Chibás Guerra, Felipe Martínez Arango, Francisco López Rosa, entre otros. Se graduó de bachiller en 1920 y resultó primer expediente de su curso.



En los primeros días de agosto de 1921 emprendió viaje a Francia⁽³⁾ para matricular en la Universidad de la Sorbona. Venció satisfactoriamente los exámenes de ingreso reglamentarios e ingresó en la Facultad de Ciencias de París. Siempre sobresalió por sus notas en Física, Química y Ciencias Naturales. En 1922 empezó a interesarse por la radioterapia, pasó un curso de especialización de esa disciplina y fue practicante del cirujano ortopédico profesor Mauclaire. Al año siguiente realizó los exámenes para realizar la residencia en el Centro Anticanceroso de Europa, máxima autoridad en los estudios de oncología en la región y obtuvo la plaza de asistente. (4)

En esa etapa acaparaba la atención el descubrimiento del radio y su uso en los campos de la Física, Química y Medicina. Julio rastreó toda la información sobre el tema y se convirtió en admirador de los trabajos publicados por los esposos Curie, sin imaginar sería primer asistente de Marie Curie. (3)

En 1925 recibió el certificado de Radiología y Radiodiagnóstico del Hospital Saint-Antoine, fue así el primer latinoamericano en graduarse como especialista en esa novedosa disciplina. En 1927, con 26 años, ya era Doctor en Medicina. Continuó participando en cursos y talleres sobre los adelantos de la oncología, impartidos por la sociedad médica francesa; (4) demostró su inteligencia, interés y conocimiento de esa ciencia.

Desde 1928 hasta 1934 prestó servicios de radioterapia y luego aceptó trabajar en el Instituto de Radium de la Fundación Curie, principal centro mundial para la investigación de la medicina oncológica. Julio convivió en el laboratorio con Marie Curie durante el período de 1929 a 1933; de ella aprendió y atesoró vivencias de eminentes hombres. La muerte de la científica en 1934 no constituyó un obstáculo para continuar en el mundo de las investigaciones. (4)

Además de sus proyectos científicos, se mantuvo informado de la convulsa situación política que atravesaba Cuba y de la lucha que desarrollaban las organizaciones estudiantiles como la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), el Directorio Estudiantil Universitario (DEU) y la Joven Cuba contra el Gobierno de Gerardo Machado. A causa de la rápida extensión de la Segunda Guerra Mundial regresó a su patria.

A mediados de enero de 1936 embarcó para Guantánamo. Al ver la precaria situación sanitaria de la provincia, abrió una consulta médica privada en la calle Calixto García y apoyó la sala de niños con cáncer del Hospital Pediátrico Pedro Agustín Pérez. Propuso al Ayuntamiento municipal que las clases adineradas aportaran fondos para mejorar las condiciones higiénico-sanitarias de los barrios más pobres, pero no tuvo buena acogida por algunos sectores de la población,



tampoco las críticas al Comité de Salubridad Pública ni sus intervenciones en la emisora CMKS acerca de los daños del consumo de alcohol y tabaco. (3)

Continuó vinculado al proceso revolucionario en el municipio y apoyó la lucha de los campesinos del Realengo 18. Integró el Comité Cubano por la independencia de Puerto Rico. En 1939 aspiró a Delegado Suplente en la Convención Constituyente por el Partido Nacional Revolucionario Realista (PNRR); sin embargo, la derrota del partido, las contradicciones con sus adversarios políticos y las constantes difamaciones en su contra lo obligaron a mudarse a la capital del país. (3)

El título obtenido en la Escuela de Medicina de la Sorbona no lo pudo revalidar, por lo que tuvo que preparase arduamente y sin descanso para vencer el currículo de la Facultad de Medicina en menos de 3 años, lo cual logró con excelentes resultados y elevadas calificaciones. Después de graduarse comenzó a trabajar en el Instituto de Radium, situado en 21 y K; allí fue reconocido como uno de los expertos principales del país. En 1943 creó el Centro Privado de Electroterapia, Radioterapia y Radium Terapia Dr. Jané en el Vedado. En el III Congreso Nacional de Cancerología en La Habana, celebrado del 2 al 7 de mayo de 1948, presentó su investigación "Contribución al estudio de la reacción citobioquímica para el diagnóstico precoz de cáncer", por el que recibió halagos y felicitaciones de la comunidad científica. (4)

Se incorporó al Partido del Pueblo Cubano Ortodoxo que encabezaba el prestigioso abogado Eduardo Chibás Rivas. Cuando este se disparó en plena audiencia radial, Jané averiguó sobre el procedimiento médico utilizado y se percató de que el tratamiento era incorrecto. Aconsejó el uso de un medicamento llamado Dicumarol, pero un periodista publicó su declaración de forma adulterada y sin consentimiento del doctor, lo que generó difamaciones de la prensa amarilla y amenazas de muerte. (4)

El 14 de abril de 1952 creó la Gran Legión de Honor de Cuba, con el objetivo de premiar el mérito de cubanos destacados en las ciencias. Las contradicciones internas, la constante vigilancia a los integrantes de la agrupación, los registros a la sede y los maltratos verbales conllevaron a que a principios de diciembre de 1958 el régimen batistiano comunicara el cierre de su consulta por infringir el Decreto No. 1577 de 1954; sin embargo, mantuvo su cooperación con el Directorio Revolucionario y el Movimiento 26-7. (3)

Después del triunfo de la Revolución continuó con sus conferencias en universidades, hospitales, salones de reuniones, y transmitió sus experiencias sobre la radioterapia y el cáncer. En 1961 fue designado Director del Hospital del Presidio Modelo en Isla de Pinos. Al concluir su participación en la lucha contra



los alzados contrarrevolucionarios en Matanzas, trabajó en el Hospital Militar Naval en Habana del Este y organizó el Departamento de Fisioterapia y Rehabilitación. Falleció el 8 de agosto de 1972 a los 70 años. (3)

Conclusiones

El doctor Jané constituye una fuente eterna de valores éticos y revolucionarios a imitar por todos los profesionales de la salud. Difundir su vida y obra representa una muestra de gratitud a la consagración de esta célebre personalidad al progreso de la ciencia y la innovación en Cuba.

Referencias bibliográficas

- 1. Batista R, Puig M, Bello A, Ortiz Y. Historia de vida del Dr. Antonio Diosdado González Fernández. Es Tu Salud. 2021 [acceso 20/03/2022];3(1):48. Disponible en: http://www.revestusalud.sld.cu/index.php/estusalud/article/view/48
- 2. Fernández D. Las personalidades históricas locales. EduSol. 2021 [acceso 20/03/2022];21(74):195-205. Disponible http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1729-80912021000100195&lng=es&tlng=es
- 3. Sánchez J. Dr. Jané un hombre de su tiempo. Guantánamo: Editorial El Mar y la Montaña; 2018.
- 4. Un guantanamero asistió a Marie Curie. Cubadebate. 2012 [acceso 20/03/2023]. Disponible en: http://www.cubadebate.cu/noticias/2012/12/15/un-guantanamero-asistio-amarie-curie/

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.